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为什么该“感谢”董力

要用平常心去看待董力很难 ， 困
惑、 质疑皆情有可原 ， 但或许也该留
点感谢。 若非他的到来 ， 人们就无缘
见识应援团占据整整三片看台的场面，
这也算得上是全运会击剑馆内最 “繁
荣” 的画面， 即便其中的不少人甚至
喊不出 “雷声” 的名字。

“ 一 个 有 粉 丝 的 普 通 运 动 员 ”
———这是董力对自己的定位 。 如果忽
略以下事实， 一切其实都说得通 ： 上
月初， 这位 “普通 ” 的击剑选手将宣
布出战全运会花剑男团项目的场合 ，
选在了一场最低票价为 380 元的粉丝
见面会上； 同一天 ， 因综艺节目而走

红的董力开启了自己的新专辑预售 。
在这样一个心态开放的年代 ， 董力的
言行无碍观瞻 ， 最多只是不够真诚 。
说到底， 那些质疑的声音还是因为他
那与自身人气差距悬殊的竞技水平 。
至少在这届全运会上 ， 董力依然没能
回击质疑。 昨日与广东的四分之一决
赛， 在他上场的那两轮中 ， 上海队净
负 10 分， 最终无缘四强。 不到五分钟
的净比赛时间内 ， 董力留给满场迷妹
们的除了帅气的身影 ， 大概也只有那
四次针对裁判判罚 、 最终均告失败的
质疑。

从裁判数次无奈摇头的肢体语言
来看， 这些质疑大多并不必要 。 偶像
包袱或是求胜心切， 终究都只是猜测，
但可以肯定的是 ， 董力算不上优秀的
运动员。 董力的到来不曾真正将外界

的注意力转向击剑运动本身 ， 而他的
走红与优秀剑客们的默默无闻更是令
人唏嘘。 但基于中国击剑如今的现实
困境， 董力的存在却有着常为外人忽
略的意义———展示击剑运动员最光鲜
的那一面， 虽然这未必出自他的本意。

从普及的角度看 ， 中国击剑正处
在前所未有的好时代。 300 余家在册民
间俱乐部、 击剑人数从十年前的 2000
暴涨到如今的 20 万， 这项曾经曲高和
寡的运动正走出与冰球类似的轨迹 ，
也承受着与其相似的烦恼 。 青少年培
训有多火热， 体制内队伍的发展就有
多煎熬。 就连对于中国击剑发展持乐
观态度的国家体育总局自剑中心击剑
部主任袁向阳也无法否认 ， 如今青少
年击剑培训的火热 ， 不过是 “很多学
生报考国外院校的敲门砖”。

社会化俱乐部的壮大吸纳了多数
的优秀人才， 国内多支体制内队伍的
教练都表达了后继无人的心声 。 前者
不仅未能反哺体制内队伍 ， 甚至造成
体制内教练资源向外流失 。 正如在退
役前依然夺得全运男佩个人金牌的老
将仲满所言， 中国击剑已有了 “两到
三个年龄档的断档”。 在击剑竞技水平
一般但社会化俱乐部早已普及的香港，
类似的问题也曾经存在 。 “香港练击
剑的女孩子很多 ， 但在几年前几乎没
人会转职业， 现在却大不相同。” 在首
度参加全运的香港姑娘连翊希看来 ，
改变的原因其实很简单 ， “观念不一
样 ， 社 会 也 更 接 受 击 剑 运 动 员 的 身
份。” 而这也就是如今的董力向社会所
展示的最重要的一面。

只不过 ， 转变观念得基于体面生
存的基础。 与内地许多体制内队伍一
样， 香港的职业击剑选手同样收入一
般 ， 而 连 翊 希 也 因 此 给 自 己 设 下 了
“三年内不出成绩就转行” 的计划， 而
这也是体制内的队伍必须面对与改变
的现实。 （本报天津 9 月 3 日专电）
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“上海时刻”背后各有各的故事
40分钟内，全运会田径赛场申城选手连夺三金

“这简直就是上海时刻！” 赵婧

冲线那一刻， 天津奥林匹克体育中心

的现场主持人不禁发出如此感叹。 确

实， 今晚的天津奥林匹克体育中心被

申城田径选手的光芒所环绕。 从 19 时

35 分到 20 时 15 分， 短短 40 分钟内，
上海选手连夺三枚金牌。

19 时 35 分，第一个登场的谢文骏

以 13 秒 52 的成绩率先冲过终点，帮助

上海代表团在男子 110 米栏中实现了

全运会七连冠。 19 时 55 分，郭钟泽以

45 秒 14 的佳绩夺得男子 400 米跑金

牌，并打破了全国纪录。 20 时 15 分，赵
婧又以 4 分 16 秒 41 的成绩，第一个冲

过女子 1500 米决赛的终点线。
一年前的里约奥运会， 谢文骏在

预 赛 中 仅 跑 出 13 秒 69， 排 名 第 25
位， 被挡在半决赛大门之外。 “为什

么会一直处于低谷？” 他不断质问着自

己， 甚至萌生退役的想法。 随着今年

以来在钻石联赛上海站与世锦赛上的

表现回暖， 谢文骏逐渐打消了退役念

头。 毫无疑问， 这枚全运会金牌让谢

文骏进一步收获信心， 并争取在世界

舞台上拥有自己的一席之地 。 “国内

年轻选手在追赶我 ， 我也在努力追赶

世界强手， 我要放眼于世界 ， 用更科

学的训练手段与更专注的思想努力赶

超他们。” 谢文骏说。
对于谢文骏来说，这场比赛是救赎

之战；对于上海田径，则是捍卫荣耀之

战。 随着谢文骏成功卫冕男子 110 米栏

冠军，从第七届全运会到第十三届全运

会，陈雁浩、刘翔、谢文骏薪继火传 ，共

同为上海实现该项目七连冠。 其教练孙

海平其实已经退休两年多，有关方面专

门成立的“上海市田径短跨后备人才训

练基地———孙海平田径运动发展中心”
让这位“伯乐”能继续在一线贡献自己

的力量。 “任何时候我们都要培养后备

人才。 我们不能仅仅依靠谢文骏，下一

届全运会他就 31 岁了， 所以现在开始

我就在物色一些年轻并且有天赋的选

手。 ”孙海平说，“现在我已经物色了三

位小队员，两个 16 岁，一个 15 岁，全运

会结束后他们就会到我这里来训练。 从

同期天赋水平来看，他们与刘翔和谢文

骏不相上下，接下来就看如何打磨。 ”
郭钟泽同样不简单。 45 秒 14 的成

绩不仅打破了存封 17 年之久的全国纪

录， 更是达到了奥运会和世锦赛的参

赛标准。 他充满信心地表示 ， “明年

我的目标就是继续突破 ， 创造个人最

好成绩， 跑进 45 秒。 我的最终目标就

是杀入奥运会 400 米决赛 。” 出生于

1996 年的郭钟泽， 在 2015 年青运会上

脱颖而出， 而其北京大学新闻传播学

院学生的身份更是让人眼前一亮 。 为

了让郭钟泽获得更好的训练条件和训

练环境， 上海田径运动中心在与北京

大学合作后， 想尽一切办法投入了巨

大的人力、 物力来提供技术支持和后

勤保障。

此外， 夺得女子 1500 米冠军的赵

婧也是体教结合的成功典范。 四年前，
赵婧以复旦大学新闻学院硕士研究生

的身份， 包揽女子 1500 米与 800 米两

枚全运会金牌 。 而十三运结束后 ， 她

将前往华东师范大学 ， 成为一名体育

老师， 将为曾培养出自己的 “体教结

合” 模式贡献一份力量 。 谢文骏 、 郭

钟泽、 赵婧的三枚金牌 ， 体现了上海

田径强大的实力 。 多途径培养后备力

量， 运动队与高校紧密合作 ， 上海田

径更是走出一条属于自己的道路。
(本报天津 9 月 3 日专电)

一场人为制造的不对称交锋
孙杨斩获十三运个人第三金 宁泽涛在争议声中完成首秀

岁 月 催 人 成 长 ， 有 时 也 见 证 剧

变。
时针拨转至两年前的俄罗斯喀山

世锦赛， 彼时的孙杨已是世界泳坛中

长距离自由泳的主宰， 偶尔会被卷入

诸如与巴西女选手训练池中摩擦这样

的风波之中。 对于宁泽涛， 喀山之旅

的意义则重要得多， 夺下那枚百米自

由泳金牌之后 ， 几 乎 所 有 人 都 已 认

定， 这位彼时看来谦虚内敛的大男孩

将和孙杨一起撑起中国游泳的未来。
然而， 两天前刚刚突破职业生涯

百 金 的 孙 杨 今 夜 再 夺 全 运 会 4×200
米自由泳接力金牌， 而今晨刚在 100
米自由泳预赛迎来天津之旅首秀的宁

泽涛， 却又一次站在了运动生涯的十

字路口。 从里约奥运折戟沉沙到被国

家队开除， 几度沉浮间， 就连当初的

人设都已彻底 崩 塌 。 除 了 夸 张 的 人

气， 主攻项目、 人生处境截然不同的

孙杨与宁泽涛似乎再也找不到相互比

较的理由。 然而， 在外界的人为制造

下， 一场不对称的交锋正在过去这些

天慢慢发酵。

舆论对二人的态度都
有了转变

即便淡出外界视线近一年， 独自

在澳洲训练的宁泽涛依然具备统治国

内短距离自由泳赛场的能力。 在略显

生涩地以次名游完预赛后， 在今夜的

百米自由泳半决赛中， 他在冲刺时有

所保留的情况下仍游出足以晋级世锦

赛决赛的 48 秒 11。 倘若明晚宁泽涛

轻松夺冠， 外界对于其炒作的质疑或

将 暂 时 平 息———布 达 佩 斯 世 锦 赛 前

后， 宁泽涛在澳大利亚某项民间赛事

破短池 100 米自由泳纪录的新闻一度

成为社交网络的热词， 但熟悉游泳项

目的人都明白， 在精英选手参与度不

高的短池赛事， 纪录的含金量可谓一

般。 然而， 全运会的金牌依然不足以

证明其运动生涯已触底反弹， 毕竟，
在那些泳池内外的纷扰发生前， 孙杨

才是外界给予宁泽涛的标杆。
事实上， 除了那场因宁泽涛神秘

退赛而 缺 席 的 男 子 4×100 米 自 由 泳

决赛之外， 他与孙杨在泳池内本无交

集。 但在过去这些天， 外界却始终在

为他俩制造话题———两天前， 在听到

记者向宁泽涛队友询问宁泽涛退赛的

原因时， 孙杨只是咧嘴一笑就引发了

诸多关于两人关系的猜测， 甚至成了

社交网络骂战的导火索； 今夜赛后，
不过是游泳馆走道间偶遇后的一次击

掌， 转眼又成了各网站争先转载的重

要新闻。
尽管泳池内无缘一较高下， 但泳

池外的一切似乎都能形成比较。 抛开

泳裤款式、 肤色体型这些略显无厘头

的话题， “态度” 成了被探讨最多的

话题。 从某种角度而言， 泳池外的宁

泽涛与两年前的孙杨如出一辙， 但外

界看待他们的方式早已不同。 前者依

然沉默寡言， 但当其微笑着向媒体与

粉丝鞠躬、 婉拒一切采访时， 曾经的

腼腆、 内敛已被一些人解读成消极、
负面的态度。 习惯了向媒体倾诉的孙

杨依然爱哭， 但那些对其不成熟的批

评如今则成了对其身兼八项、 身心疲

惫的理解与体谅。
这样的转变并不难理解。 与过去

相比， 孙杨在与媒体的交往中不再棱

角分明， 甚至会在混采区主动告知阻

拦记者提问的工作人员自己愿接受采

访。 至于宁泽涛， 更像 “狼来了” 的

故事， 在又一次 “习惯性” 退出接力

项目后， 当事人至今未对此发表过任

何看法。 尽管队友何健彬告知媒体这

只是出于领导安排， 但只在商业活动

中开口， 近两年在重大赛事接力项目

退赛率逾八成， 已成为宁泽涛短时间

内难以摘除的标签。

粉丝经济制造的新“高度”
孙杨的全运之旅尚未过半， 宁泽

涛归来的故事方才启幕， 但他们的出

现却制造了伟大如菲尔普斯都未必见

识过的景象。 更准确地说， 这两位中

国泳坛偶像 ， 尤 其 是 宁 泽 涛 的 粉 丝

们， 才是这一幕幕不可思议画面的缔

造者。 在粉丝经济盛行的当今中国体

坛， 体育馆内成片高举 LED 板的应

援团方阵已不再新鲜， 从乒乓球赛场

的张继科、 马龙， 到女排赛场的惠若

琪， 都制造出同样的景象： 粉丝们高

度纪律化， 助威时一呼百应， 退场时

迅猛有序， 在曾被认为乏人问津的全

运会赛场， 这样的场景已成为最具辨

识度的特色。
然而这些天发生在天津奥林匹克

中心游泳馆内外的许多画面， 却实现

了新的突破。
游泳馆看台各个角落， 都有手持

高端相机的宁泽涛应援团成员向摄影

记者介绍最佳的拍摄角度。 游泳馆南

门的安检口外， 印有 “宁泽涛” 字样

的绿雕成为粉丝的根据地， 目的却并

非等待在周遭 徘 徊 兜 售 门 票 的 “黄

牛” ———在这块媒体记者出入的必经

之地 ， 宁泽涛 粉 丝 们 安 静 地 站 在 原

地， 向往来的记者分发礼包， 从曲奇饼

干、 纸巾、 笔记本到一封亲笔书写的感

谢信， 诸多贴心的礼品只为替偶像谋求

“更好 ” 的舆论环境 。 望 着 信 上 那 写 着

“一芹之微、 聊表心意” 的娟秀字迹， 让

人恍然间产生置身于商业活动现场的错

觉。 按照这些粉丝的说法， 一切行为的

发起都是通过诸多社交网络渠道的自

我召集。
即 便 是 距 离 最 长 的 1500 米 自 由

泳 ， 从 出 发 到 完 赛 也 不 过 十 数 分 钟 ，
然而宁泽涛应援团在泳池外的这一系

列曾经只见诸娱乐圈的疯狂行为 ， 却

将原本只在早晨与晚间热闹的游泳比

赛日 ， 串联成一场持续整日 、 光怪陆

离的肥皂剧。
站在支持者的立场 ， 盼望偶像不

被场外舆论困扰不难理解 ， 但这种起

源于不信任媒体中立性 、 结果又背离

了记者职业操守的行为 ， 似乎很难为

新闻从业者接受。

尽管经历诸多非议， 24 岁的宁泽

涛仍有足够时间挽回自己的运动生涯，
但扭转局势的主角只能是他自己 。 在

这 一 过 程 中 ， 粉 丝 表 现 得 越 是 疯 狂 ，
他就越难将自己娱乐明星或话题明星

的标签摘除。
（本报天津 9 月 3 日专电）

国足落选在先
浙江征召在后

张玉宁方面就回国
参加全运会作出澄清

本报讯 （记者陈海翔） 旅欧球员

张玉宁现身天津， 将代表浙江队参加

9 月 5 日举行的全运会 U20 男足半决

赛。 这一消息迅速引发热议。 此前由

于所在的德国不来梅队只允许张玉宁

提前四天离队， 这位 20 岁的前锋无

法按里皮的时限要求到队， 因此国足

主帅决定不再征召其出战最后两场世

预赛十二强赛。 但数日之后， 张玉宁

却又回国参加全运会赛事， 不免令球

迷心生怀疑。
据张玉宁经纪团队透露， 浙江省

体育局在确认国家队本次世预赛不再

征召张玉宁， 并且浙江省代表团 U20
队已经进入全运会四强的情况下， 在

北京时间 9 月 2 日上午 9 点向不来梅

俱乐部发出了邀请函， 希望张玉宁能

够回国代表浙江 U20 队参加全运会，
冲击冠军 。 由 于 正 值 国 际 比 赛 日 期

间， 不来梅俱乐部确认全运会是中国

足协组织的比赛， 决定对张玉宁予以

放行。 北京时间 9 月 2 日 21 时， 张

玉宁从德国启程出发， 并于北京时间

9 月 3 日早上抵达北京， 而在北京时

间 9 月 2 日凌晨， 他刚代表不来梅打

了一场热身赛。
张玉宁本人表示， 对本次无法代

表国家队出战而深感遗憾， 自己从来

没有也绝不可能拒绝国家队的征召。
虽然此次回国参加全运会风波暂告一

个段落， 但考虑到国足主帅里皮向来

重视纪律性和自己的权威， 要想在短

期内再度得到中国队的征召， 恐怕张

玉宁要在不来梅拿出更多的成绩来。

浦东彩民收获大乐透头奖

本报讯 体彩大乐透第 17101 期

8 月 30 日开奖， 全国中出 18 注一等

奖， 包括奖金 549 万余元的基本头奖

和 879 万余元的追加头奖各 9 注， 其

中浦东新区彩民以单票擒得 892 万余

元 。 据统计 ， 体 彩 大 乐 透 8 月 开 奖

13 期， 共开出一等奖 48 注， 其中有

13 注一等奖单注奖金在 1000 万元及

以上。
大乐透第 17101 期开出的 18 注

一等奖被 13 个省、 直辖市、 自治区

瓜分， 其中上海、 安徽、 北京、 西藏

和新疆中出的都是追加头奖。 由于各

奖级都呈井喷势头， 本期总计派出奖

金 2.01 亿元 ， 其中仅头奖奖金就派

发 1.28 亿元。
收 获 头 奖 的 上 海 幸 运 彩 民 是 以

189 元金额夺得一注追加头奖及小奖

若干， 单票擒得奖金总额达 892 万余

元。 中奖彩民通过 “上海体彩 App”
查询开奖号码方得知自己中奖， 并于

8 月 31 日至兑奖处领奖 。 “我购彩

不到两年时间， 也很少看走势图， 一

直都是抱着试一试的心态购买彩票。
购彩以来从未有过中奖经验， 没想到

第一次中奖就是头奖。” 谈及选号经

验， 这位彩民表示， 自己在选号时会

择取家人生日或自己的幸运数字， 且

每次购买彩票都会选择追加投注。 得

知获奖的当晚， 他已经与家人做好了

奖金的用途规划， 表示一定会理性使

用。 （文彬）

上港公益行 爱心献贵州

本报讯 近日， “心传递” 上港

上 汽 贵 州 公 益 行 活 动 来 到 了 终 点

站———贵州长顺县同笋希望小学， 俱

乐部将来自上海和贵阳两座城市、 上

港和贵州智诚两家足球俱乐部以及两

队球迷的爱与祝福献给了山区希望小

学的师生们。
数周前， 上港俱乐部在球迷中发

起“爱心传递”的倡议，于 8 月 6 日和

8 月 13 日两个上港队中超主场比赛

日的现场进行了物资募集活动， 先后

有近万名上港球迷参与其中， 很多球

迷还带着自己的孩子前来， 为远在贵

州大山里的小朋友们献上爱心。 本次

贵州公益行共筹得善款 10 万元， 所

有善款和物资也在本次公益行最后一

环的捐赠仪式中全部赠予贵州同笋希

望小学。 此次的贵州公益行活动还得

到了贵州恒丰 智 诚 俱 乐 部 的 大 力 支

持。 （陈海翔）

NHL冰球学校暑期受热捧

本报讯 从 8 月 28 日 至 9 月 1
日， 北美职业冰球联赛 （NHL） 冰球

学校再次回到北京， 与热爱冰球的孩

子们在浩泰冰 上 中 心 （马 泉 营 ） 相

会， 让各位孩子用健康刺激的冰球训

练 为 暑 假 画 上 完 美 的 句 号 。 作 为

NHL 在中国青训项目的重要组成部

分 ， NHL 冰球学校今年的课程主要

为 4-16 岁 的 青 少 年 而 设 ， 已 在 杭

州、 沈阳、 重庆、 北京等地成功地举

办了七场。
NHL 冰球学校主要 针 对 已 经 有

冰球基础的孩子进行强化培训。 除了

培训滑行、 控杆、 射门等冰上技巧训

练之外， 冰球学校的教练还会带领孩

子们进行陆地体能力量练习， 并通过

观看学习 NHL 相关录像资料， 帮助

孩子们更好地了解冰球这项运动及其

文化。 （邮人）

■本报记者 陈海翔 吴雨伦

应援团人数庞大， 面对媒体不开金口， 宁泽涛留给全运会一个特别的背影。 本报记者 陈龙摄

谢文骏帮助上海实现 110 米栏全运会七连冠。 本报记者 陈龙摄


